
导报讯（记者 孙秀红）一
直坚持“中国创造”的潍柴动力
再斩科技创新大奖。 在 18日的
国家科学技术奖励大会上，由潍
柴动力开发的《重型高速柴油
发动机关键技术及产业化》项
目获国家科技进步二等奖。这项
技术使我国成功拥有了完全自
主知识产权的 WP10/WP12 系
列蓝擎重型高速柴油机，填补了
国内重型高速柴油发动机空白，
打破了国外技术垄断。研发成功
以来，蓝擎系列柴油机产销量已
连续 3年位居世界同行业首位。

由“中国制造”走向“中国
创造”，用更先进的技术推动绿
色环保发动机生产进程，是潍柴
动力致力发展的方向。

以蓝擎动力为标志，潍柴动
力已搭建出一整套自主创新研
发体系。 2012年 3月 13日，潍
柴动力研制的我国第一台大功
率缸内高压直喷压燃式天然气
发动机（简称“HPDI发动机”）
上市，填补了国内天然气缸内直
喷发动机在应用领域的空白，成
为我国天然气发动机发展史上

的一个里程碑。
2012年 5月， 潍柴动力宣

布自主研发制造的我国首款高
压共轨电控系统（ECU）批量
上市，突破了我国柴油机工业
发展的重要瓶颈，打破了国外
企业在此领域的垄断。 同时，
潍柴动力全球研发中心总部
在潍坊启用揭牌。

据了解，依托全球领先的研
发平台，潍柴集团先后承担和参
与了 10个国家“863项目”和科
技攻关项目，获得产品和技术授
权专利 469项。 其中，高速大功
率“蓝擎”发动机达到国Ⅴ排放
标准，在经济性、可靠性、环保性
等方面均达到国际领先水平，也
是我国首台拥有完全自主知识
产权的大功率欧Ⅲ发动机。

随着研发体系的搭建和人
才结构的变化，大批问鼎国际水
平的科研项目陆续问世。此次获
奖的 WP10/WP12 系列蓝擎重
型高速柴油机，其动力性、经济
性和安全性等主要技术指标就
明显优于国际同类产品的先进
水平。
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环渤海煤价五连跌
今年走势以降为主

导报讯 随着煤炭价格并轨方
案出台， 全国煤炭产运需衔接合同
进入汇总收官阶段。 然而一系列利
好并没有刺激煤炭市场回暖， 环渤
海动力煤价格已连跌五周。

秦皇岛海运煤炭市场副总经理
李学刚表示， 产运需衔接合同价格
和数量的不确定性， 以及大量煤炭
进口对内贸需求的抑制， 导致环渤
海煤价持续下滑。
“当前电厂仍处于去库存状态，

需求并不旺盛， 加之春节后一般是
销煤淡季， 春节后乃至今年全年的
煤炭价格还将以降为主。 ”河南神
火集团国贸有限公司销售科科长李
朝林表示。 （于华鹏）

最大电池式牵引车
在青岛港投用

导报讯（见习记者 范琪）日前，
青岛港集团专门为从事冻煤接卸翻后
推拉作业配备的“铁牛1号”电瓶车，
在青岛港前港公司正式投入使用。

据了解，该牵引铁牛为 HD-2型
60吨蓄电池式交流传动， 是目前我
国吨位、 功率最大的蓄电池式牵引
车。“铁牛1号”较之以前使用的102
机车具有制动灵敏、操作灵活、司机
瞭望方便等优势， 可以有效保证作
业安全，提高作业效率，还将大大节
省燃油消耗费用。

光伏巨头尚德电力
巨债压顶又曝内乱

导报讯 一封指责履新不久的
CEO金纬经营糟糕并要求其下课的
公开信， 来自于自称是尚德电力员
工的人；紧接着，某媒体曝出收到了
一份由尚德电力前任和现任高管联
合制作的调查报告， 是针对董事长
施正荣涉嫌转移资产掏空尚德电力
的。 目前，事件仍在持续发酵。

市值从上市之初的 49.22 亿美
元跌到如今的 1.49亿美元，曾经的
光伏巨头尚德电力正以不断揭老底
的极端方式做着最后挣扎。
“5.7 亿美元的可转债到期的

时刻， 即今年 3 月， 应该会有结
果。 ”卓创资讯光伏行业分析师李
祾譞预测。 （冯庆艳）

中钢亏损难止
与中化洽谈重组

导报讯 日前从知情人士处获
悉，在国资委的授意下，中国中化集
团正在与中国中钢集团洽谈重组事
宜。知情人士称，目前双方的重组洽
谈尚处于初级阶段， 二者是否能顺
利重组还不好说。

近几年， 由于管理不善及钢铁
行业式微， 中钢逐渐暴露出各种经
营问题，亏损难止。 此前，国资委曾
以非正式的方式商讨五矿重组中钢
的可能性，但五矿拒绝，其一名管理
人士透露原因是“资产太差、包袱
太重”。 （宗禾）

日本电子大面积巨亏
63年以来首现无分红

导报讯 日本电子业正告别往
昔的光辉岁月。 2012财年，索尼亏
损达 27亿美元，卖掉美国总部大楼
以改善财务状况； 松下亏损或达
95.5亿美元，已经大量裁员；夏普则
遭遇史上最大亏损。

去年底， 日本各大电子企业想
方设法挽救颓势， 推行减薪裁员等
措施，甚至出现了 63年以来首次无
分红的罕见现象。

有评论认为，日本电子巨头忽视
了在智能手机等方面的投入，在激烈
竞争中失去了领先位置。 （常江）

Channyendongntai
产业动态

◆导报记者 时超 济南报道

受到市场、成本双向加压的中国服装
业，正试图通过海外并购的方式开辟自己
的另一片天地。

近日，山东威海的迪尚集团发布信息
称，其以股权收购的方式控股了韩国三大
服装上市公司之一的 AVISTA 公司
38.96%股权，成为最大股东。 这是山东服
装企业在韩国最大的一笔并购，也是继山
东如意集团控股日本知名服装生产商
Renown 后，我省服装企业“走出去”的
又一大动作。

经济导报记者发现，近年来中国服装
企业通过海外并购扩张的举动频频发生。
中投顾问轻工业研究员熊晓坤接受导报
记者采访时表示， 由于存在文化差异，对
海外市场缺少深入了解，并购式的海外扩
张存在一定风险，企业应谨慎为之。

海内外并购之路

迪尚集团并购韩资企业的举动引起
各方关注。导报记者 18日致电该公司欲了
解并购细节以及今后双方的发展模式。 不
过，由于其董事长朱立华尚在国外，至截稿
时，导报记者没有得到相关回复。

值得注意的是，这并不是迪尚集团的
第一次并购。 2006年底，其以出资的方式
入股当时在山东省排名第一的服装出口
企业———青岛绮丽集团， 持股比例达到
80%。 2008年国际金融危机后，又分别成
功收购美国威高利集团公司和纽约的
Brandond Thomasd Design公司，收益颇丰。

近年来通过并购方式走出去的不仅
是迪尚集团一家。 如山东如意集团去年就
获批收购澳大利亚棉花农场巨头 Cubbie，
此前该集团更是出资约 39.99亿日元（合
4400万美元），收购了日本知名服装企业
Renown的 41.53%股份。

熊晓坤对此表示，中资纺织服装企业
之所以热衷海外并购，一方面是因为海外
并购是我国企业进入国外市场的有效途
径，并有效避免关税；另一方面，我国消费
者对洋品牌“情有独钟”，国内服装企业
收购海外企业， 可以实现销售洋品牌服
装，从而获取较大利润。

经营管理风险并存

接受导报记者采访的券商业人士表
示，受国际金融危机影响，海外公司竞争
力下滑、资产贬值或是如今中资服装企业
出海的另一大推动因素。

导报记者采访发现，迪尚集团并非第
一家并购韩资企业的中国公司。 去年底，
韩国时装企业 The神话就将旗下服装品
牌 Intercrew和其主要营业网点易买得超
市的经营权，转让给了沈阳的安娜实业有
限公司；此前的去年 9月，韩国时尚企业
Yeonseungd Apparel也被中国企业收购。
“韩国服装企业受经济不景气影响，

销售与利润率陷入困境， 需借助资金以保

证经营，中资企业此时就成为最大的‘抄
底者’。 ”某券商机构纺织服装业分析师
卢华对导报记者表示，现在韩国资本市场
较为低迷，企业股权都跌至“白菜价”，接
手成本较低。 导报记者也注意到，迪尚集
团此次收购 AVISTA 公司超过 1/3 的股
权，仅用了 132亿韩元（约合 7500万元）。

不过，熊晓坤也表示，对于中资服装
企业来说， 海外并购并不能仅仅考虑价
格，更应该注意一些开拓市场、企业管理
的“隐性成本”。
“中国服装业在量上有较强竞争力，

但在质上没有明显优势，成本优势正逐渐
削弱。 ”熊晓坤表示，中资服装企业在海
外市场，特别是高端市场的竞争中，应谨
慎为之。

导报记者注意到，A股上市服装企业
江苏金飞达服装股份有限公司， 曾在
2007年收购过美国 Lanco 服装公司的股
权，试图以其为跳板进入美国市场，但最
终失败，只得于 2010年将其卖出。

熊晓坤表示，并购式的海外扩张存在
两方面的风险。一是海外企业与国内企业
文化存在较大差异， 或出现管理风险，企
业应注重培养海外管理人员，加强海外活
动能力；二是由于公司决策层对海外市场
缺少深入了解，将产生经营风险。 他建议
企业在制定战略前进行详细的市场调研，
准确把握海外市场发展趋势。

三环集团已着手成立新的经营管理团队

济南炫街商城或现转机

海外抄底并购频发

服装企业蓄力“走出去”

导报讯（记者 吴淑娟）从
18 日举行的 2013 全省重点技
改导向计划项目推介会上了解
到，去年我省重点技改导向计划
项目落实贷款 309.2亿元，缓解
了企业融资困难。今年我省列入
导向计划的 1032个项目， 总投
资 2146.4亿元， 达产后预计年
新增销售收入 6263.8 亿元，利
润 789.7亿元。

据山东省经信委副主任李
莎介绍，去年全省重点技改导向
计划共列项目 1160项，计划总投
资 2313亿元，其中有贷款需求的
931个项目， 申请贷款 983亿元。
有 603个项目与银行达成贷款
意向 443.5亿元，落实贷款 309.2
亿元。目前，这批项目已累计完成
投资 1109亿元，有 459个项目建
成投产， 占项目总数的 39.6%，
达产后年可新增销售收入 1459
亿元， 还有 602个项目正在建

设，累计完成投资 600亿元。
李莎告诉经济导报记者，今

年重点推介的项目围绕四新一
海战略性新兴产业发展布局，优
先选择具有产业基础和发展潜
力的新兴产业项目， 共计 728
项，总投资 1637亿元，分别占计
划总数的 70.5%、76.3%。

一批着力推动“蓝黄“两区、
红色沂蒙老区建设的项目也列入
导向计划。其中，蓝区项目 312项，
总投资 810.9亿元，分别占计划总
数的 32.2%、37.8%； 黄区项目 175
项，总投资 433.8亿元；沂蒙老区
项目 118项，总投资235.7亿元。

李莎透露，今年的导向计划
以抓大扶强与帮小促微相结合。
单个项目平均投资额达到 2.1
亿元，其中，投资额在 1亿元以
上的项目达到 518个，5亿 -10
亿元的 66 个，10 亿元以上的
33个。

抓大扶强 帮小促微

技改导向项目获金融支持

虽然多年占据世界原料药
生产和出口国“老大”的位置，
但我国医药品出口企业日益感
受到前所未有的压力。来自青岛
海关的统计数字显示，2012 年
山东口岸出口医药品 9.5 亿美
元，同比增长 4.6%。 尽管出口仍
是正增长，但面对低迷的市场需
求和印度等国咄咄逼人的优势，
缺乏高附加值产品的相关企业
正在暗暗叫苦。

去年以来，全球整体经济形
势低迷，山东口岸医药品出口主
要市场欧美等国家经济萎缩，订
单由以往的长期订单变成短单，
新客户来源不足， 出口增长乏
力。企业用工成本和原材料成本
上涨导致出口价格上涨，但出口
价格上涨幅度低于成本上涨幅
度， 企业利润状况并无改观，持
续发展能力受到影响。

值得注意的是，我国医药品
的主要竞争对手印度等国的竞
争力却在增强。近期印度计划委
员会提出一项草案， 到 2020年
印度制药工业将达到 1000亿美
元，未来 5年内将实现占全球制
药工业 5%份额。据了解，目前印
度制药市场价值 220亿美元，市
场容量居全球第三，市场价值排
在第十三位。

此外，国际贸易壁垒频发也
抬高了市场准入门槛。欧美等国
出台了更为严格的进口标准，巴
西、俄罗斯、阿根廷等国也纷纷
发起反倾销或保障措施调查，致
使我国医药品出口受到抑制。

雪上加霜的是，我国虽为世
界第一大原料药生产和出口国，
但却缺乏高附加值的最终产品。
目前国内批准的新药 70%已在
国外上市，但真正的一类新药不
到 1%。 国内药企不具备国际研
发竞争力，新药研发仅以国有科
研单位、大专院校为主导，企业
研发投入占销售额比例不到
3%。 相比之下，印度非常重视产
业升级，仿制药从国内市场走向
国际， 产品从原料药向制剂升
级， 承接合同研发和合同生产，
并逐步走向创新，已成为世界市
场高质量、低成本的仿制药领导
者以及合同研发和生产的领先
国家。

苦尽才能甘来。 面对严峻形
势， 相关企业应当优化整合资源，
加大研发力度，促进技术升级和
转型， 提高产品国际竞争力；相
关部门也应当出台进一步优化出
口退税、 降低经营成本等医药品
外贸鼓励政策， 帮助企业积极开
拓新兴市场。 （导报记者 吕文）

记者观察

医药品出口有点“苦”

◆导报记者 牟德鸿 济南报道

因经营不善而深陷困境的济南炫街
商城（本报 9 日 D1 版曾予报道），或许将
在不久的将来迎来转机。 经济导报记者日
前从相关渠道获悉， 炫街商城经营管理方
金口岸人防商城服务管理有限公司（下称
“金口岸管理公司”） 的上级母公司———
江苏三环集团，正在修正商城经营思路，新
的经营管理团队也在积极组建中。
“不出意外，随着新的管理经营团队

组建完毕，商城经营思路有可能发生变化，
此前因经营状态不佳所引发的诸多遗留问
题的解决，也势必会提到议事日程上来。 ”
炫街商城所有权方济南市天桥区的人防办
主任李庆元 20日对导报记者说。

“三环集团态度积极”

本月初曾陪同金口岸管理公司管理
层南下江苏宜兴，与三环集团管理层就炫
街商城经营困境解决办法商讨数日的李
庆元告诉导报记者， 在宜兴的几天时间
里， 他们与三环集团相关人士进行了多
轮深入磋商。 据他们观察，三环集团的态
度始终是诚恳和积极的， 对炫街商城出
现的问题也十分重视， 并没有撒手不管
的意思。

李庆元说，从与三环集团相关负责人
的沟通中他们发现，三环集团也注意到了
商城在定位和管理方法上都存在一定问
题。 虽然在离开三环集团之前，他们未获
得三环集团关于如何整改的具体方案，但
可以肯定的是，无论是商城定位还是商城
经营方案，都有可能发生较大调整。 据他
掌握的信息，目前三环集团正在组建新的
商城经营管理团队，不久后就有可能赴济
南上任并展开工作。

李庆元并不掩饰他对商城此前经营
状况不佳及相关问题的态度。他多次对导
报记者表示，坐拥长途汽车站和济洛商圈
的特殊地段，这家地下商城即使没有多么
高明的定位和多么玄妙的商业模式，也没
有理由冷清并且混乱到相关各方均不满
意的地步。

他告诉导报记者，从去年开始，就不
断有业户到天桥区人防办反映情况，对商
城管理表示了种种不满，把生意不景气归
咎于商城管理公司的不作为。 为此，人防
办曾组织专门的工作小组对商城经营状

况进行过长达数月的摸底调查。 他们发
现，对于一些有特色的商铺而言，只要店
主用心打理，生意还是比较不错的，虽然
说不上火爆，维持盈亏平衡应当不难。

在李庆元看来，商城之所以呈现出眼
下的乱象，首先是公司的管理和用人出现
了问题，其次是商城定位出现了偏差。

他说， 在商城开业前的一次座谈会
上，有一名商界人士曾提议利用此地便利
的交通条件，做一家中低档首饰批发专业
市场，用相对固定的客户群保障人气和商
品流……环视长途汽车站和济洛商圈，这
种商业模式已经被多次证明是十分可行
的。 不过，这个建议没有得到三环集团的
认同。

李庆元表示，希望即将到来的新的管
理团队能够切实拿出好的经营思路，尽早
救活这家事先被许多人寄予厚望而目前

却已经岌岌可危的商城。

“保护各方合法权益”

导报记者在采访中了解到，许多早期
入驻的经营业户是与一家名为济南炫街
人防商城服务管理有限公司（下称“炫街
商城管理公司”）签的合同，并且也缴纳
了数目不等的租金。但近日业户经从工商
行政管理部门调查发现，炫街商城管理公
司已经被注销了。 据业户反映，炫街商城
管理公司与金口岸管理公司都是三环集
团的子公司，且金口岸管理公司此前还与
一部分业户签订了续租协议。

但金口岸管理公司日前对业户们表
示，公司和炫街商城管理公司没有任何关
系，而且既然大部分业户是和炫街商城管
理公司签的合同，那么公司就没义务为他
们提供服务，于是有一大批业户遭遇停水
停电，使本已冷清的生意在这个特别寒冷
的冬天里雪上加霜。

那么，在商户合同未到期时商场管理
公司变更，业户和炫街商城管理公司签订
的合同是否还有效呢？导报记者咨询了山
东树森律师事务所主任林尚龙， 他表示
金口岸管理公司应该继续履行合同，直
到合同到期。 对于部分已经到期的合同，
如果业户方面有证据证明炫街商城管理
公司一方有不作为或者违约行为， 那么
业户同样可以向其追究违约责任。 对于
已经注销的公司而言， 其母公司以及后
来接手的公司，由于是相关利益方，所以
均脱不了干系。

对于目前商城出现的各种乱象，李庆
元感到颇为痛心和忧心。他希望业户方面
要有足够耐心，给三环集团足够的整改时
间。同时，他希望大家保持冷静，如果一定
要维权，也一定要走法律程序，不能过激。
李庆元更希望双方能够冷静地坐下来平
心静气地谈， 业户方面把诉求表达出来；
对于三环集团而言，在新的管理团队到来
之前，起码应该及早拿出一个诚恳的态度
和显示诚意的姿态，以稳定业户情绪。
“对于这场纠纷，虽然我们不能大

包大揽，但是作为商城所有权方，我们
有权要求双方接受这样的观点：必须牢
固树立法治观念，依法保护各方的合法
权益。并且我们也正在积极准备必要的
应急方案，以保证商城经营状况切实有
所好转。 ”李庆元告诉导报记者。

随着新的管理经营团
队组建完毕， 商城经营思
路有可能发生变化， 诸多
遗留问题的解决也势必会
提到议事日程上来

海外并购并不能仅仅考虑价格， 更应该注意一
些开拓市场、企业管理的“隐性成本”

获国家科技进步二等奖

潍柴蓝擎柴油机产销
连续 3年全球居首
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